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Всероссийский конкурс «Мастер года»-2023 
проводится в рамках федерального проекта 
«Профессионалитет». В нем принимают уча-
стие лучшие преподаватели учебных дисци-
плин и профессиональных модулей, мастера 
производственного обучения, преподаватели 
практик профессионального цикла и междис-
циплинарных курсов из всех регионов России. 
Организаторами выступают Министерство 
просвещения Российской Федерации, Государ-
ственный университет просвещения и Обще-
российский профсоюз образования.

Это отличная возможность для препода-
вателей и мастеров производственного об-
учения со всей страны продемонстрировать 
свой талант наставника и профессионализм. 
Конкурс направлен на формирование и раз-
витие кадрового потенциала системы среднего 
профессионального образования (СПО), вы-
явление и поощрение талантливых и инициа-
тивных мастеров производственного обучения 
и преподавателей.

Гостями мероприятия стали делегации из 
всех субъектов Северо-Кавказского феде-
рального округа. 

В церемонии передачи флага приняли уча-
стие  Глава РСО–А Сергей Меняйло, министр 
образования и науки РСО–А Элла Алибекова, 
глава АМС города Владикавказа Вячеслав 
Мильдзихов, начальник управления образова-
ния Аслан Батыров и другие почетные гости.

В рамках эстафеты велась работа презен-
тационных площадок 27 учреждений  СПО 
республики. Участники мероприятия смогли 
ознакомиться с достижениями и разработками 
СПО, пообщаться со студентами и преподава-
телями.

(Окончание на 2-й стр.)

«СО» приглашает
к телеэкрану

Российский рубль 
заходит в цифру

восход  5:08
заход  18:50

долгота дня  13:42

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 21 апреля по республике 
ожидается облачная с прояснениями погода, местами кратковременный 
дождь, гроза. При грозе местами усиление ветра. Температура воздуха 

по республике 10–15 градусов, во Владикавказе – 11–13 градусов тепла. По 
данным ФГБУ «Северо-Кавказская ВС», в горах выше 2500 м лавиноопасно.
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К сведению депутатов Парламента РСО–А 
Тринадцатое заседание Парламента Респу-

блики Северная Осетия – Алания седьмого 
созыва состоится 24 апреля 2023 года в 15 
часов в зале заседаний Дома правительства 
(пл. Свободы, 1).

Регистрация депутатов и приглашенных 
будет проводиться 24 апреля 2023 года с 14 
часов в фойе Дома правительства.

Телефоны для справок: 53-13-06, 53-33-16.

 
ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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ЛУЧШИЕ В ПРОФЕССИИ     Помогать людям, научить их быть здоровыми – в этом видит 
молодой врач свое предназначение 

Миссия выполнима: 
избавить от боли и страданий
Георгий ЦОПАНОВ, травматолог-ортопед, вертебролог ведущих федеральных центров - Российской детской 
клинической больницы, Клинической больницы №1 МЕДСИ и Консультативно-диагностического центра МЕДСИ 
(г. Москва), несмотря на молодость, ему всего 29 лет, – уже провел сотни операций на позвоночнике, помогая 
пациентам избавиться от боли и страданий. 

Нателла ГОГАЕВА

Он – автор более 15 научных публи-
каций в отечественных журналах по 
ортопедии, а еще разработал способ 
хирургической коррекции деформиро-
ванного позвоночника пациентов. Круг 
его профессиональной деятельности 
достаточно широк – консервативное 
и хирургическое лечение деформаций 
позвоночника, травмы позвоночника 
во всех возрастных группах, консер-
вативное хирургическое лечение при 
дегенеративно-дистрофических за-
болеваниях позвоночника, лечение 

доброкачественных образований по-
звоночника. 

 «Сколько себя помню, всегда знал, 
что буду врачом, – вспоминает Геор-
гий. – С детства каждый из нас, так 
или иначе, сталкивается с людьми, 
страдающими от разных заболеваний, 
и мне всегда хотелось помочь им. Никто 
в семье не ожидал, что я, имея матема-
тический склад ума, выберу медицину, 
но сам в своем выборе никогда не со-
мневался…»

Задатки человека, который всегда 
придет на помощь, не отвернется от 
чужой беды – ярко проявлялись у него 

еще в детстве. Не случайно до сих пор 
в телефоне у его мамы – Беллы Цо-
пановой – номер сына обозначен как 
«Мужик»: «Он у меня с детства – насто-
ящий мужик!» – с улыбкой говорит она. 

Родился Георгий во Владикавказе, 
в 2010 году с золотой медалью окон-
чил Северо-Кавказское суворовское 
военное училище, поступил в СОГМА, 
успешно ее окончил в 2016 г. В орди-
натуре по специальности «травмато-
логия-ортопедия» отучился на базе 
ФГБУ «НМИЦ ТО им. Н.Н. Приорова» 
МЗ России. 

С 2021 г. по настоящее время он 

– врач травматолог-ортопед РДКБ, 
Клинической больницы №1 МЕДСИ и 
Консультативно-диагностического цен-
тра на Белорусской МЕДСИ (г. Москва). 

Нам удалось с ним созвониться и за-
дать ему несколько вопросов.

– Георгий, ты являешься автором 
способа хирургической коррекции 
сколиотически деформированного 
позвоночника. Суть этого метода? 

– Еще в то время, когда я был орди-
натором, занимался научной работой 
по тяжелым деформациям позвоноч-
ника и использованию 3D-печати по-
звоночника. В хирургическом лечении 
тяжелых деформаций позвоночника 
установка транспедикулярного винта 
– один из наиболее важных этапов 
в связи с возможным развитием ос-
ложнений, вызванных неправильным 
положением винта. Использование тех-
нологии 3D-печати может существенно 
облегчить хирургическое лечение этой 
сложной категории пациентов. 

Мною был разработан метод, сни-
жающий риск возможных осложнений 
и облегчающий проведение транспе-
дикулярных винтов в сколиотически 
деформированные позвонки. Предва-
рительно изготавливалась 3D-модель 
позвоночника. Для лучшей визуализа-
ции прохождения транспедикулярных 
винтов в данную модель устанавли-
ваются спицы, что помогает хирургу 
интраоперационно понимать точку и 
угол проведения винта. Было проведе-
но исследование, согласно которому, 
данная методика достоверно снижает 
риск осложнений, время проведения 
винтов, кровопотерю. По этому способу 
я получил патент №2762771.

– Сегодня ты – в самом расцвете 
профессиональных сил, какие у тебя 
планы?

– В обозримом будущем собираюсь 
дописать и защитить кандидатскую 
диссертацию. 

ИНТЕРВЬЮ   21 апреля в нашей стране 
в десятый раз отмечается День местного 
самоуправления

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ – 
ВОЛЯ НАРОДА
Как отдельная ветвь власти  местное самоуправление 
существует с 2003 г. Тогда был принят федеральный 
закон о местном самоуправлении, передавший органам 
власти на местах значительные полномочия. В связи с 
этими знаменательными событиями сегодня к читателям 
«СО» впервые общается новый глава Владикавказа, 
председатель Собрания представителей города Александр 
ПАЦИОРИН.

Всеволод РЯЗАНОВ

– Александр Викторович, во-первых, от имени наших читателей разрешите 
поздравить вас с новым высоким избранием.

– Спасибо большое, в свою очередь хочу поблагодарить всех горожан, наших 
избирателей за оказанное доверие и заверить в том, что и дальше буду при-
кладывать все силы для развития и процветания нашего любимого города в 
интересах всех его жителей!

– Вы уже не первый десяток лет избираетесь депутатом городского со-
брания и одним из его руководителей, досконально знаете эту работу. Что 
считаете главным в ней?

– Местная власть не случайно получила именно такое домашнее, теплое наи-
менование, потому что она максимально приближена к людям. Об этом не устает 
напоминать и нам, депутатам, и руководителям местных администраций глава 
республики Сергей Иванович Меняйло.

Хочу отметить, что практически все мои коллеги-депутаты хорошо понимают, 
чувствуют это и следуют своему пониманию в работе. Это не красивые слова, а 
констатация факта, который могут подтвердить большинство жителей города, 
тех округов, от которых избирались наши депутаты.

Так что главным в работе Собрания представителей как раз и является 
представление интересов, чаяний своих избирателей, – тех, кто доверил нам 
полномочия по самоуправлению нашим общим домом и одним из лучших городов 
страны – Владикавказом.

(Окончание на 2-й стр.)
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    ПОРТРЕТЫ ГЕРОЕВ. Во Владикавказе 
24 апреля стартует прием заявок для участия в 
акции «Посмотри на их лица». Накануне 9 мая 
на всех рекламных площадках города будут 
установлены портреты участников Великой От-
ечественной войны. Заявки для участия в акции 
можно будет оформить с 24 по 28 апреля по 
адресу: ул. Ватутина, 17, кабинет №311. По всем 
вопросам обращаться по телефону 8 (8672) 53 
59 77. Напомним, акция «Посмотри на их лица» 
проводится уже третий год по поручению главы 
республики Сергея Меняйло.

    ОТДОХНЕМ В ГОРАХ. 716 млн рублей 
вложат в создание гостиничного комплекса в 
Даргавсе. На данный момент завершен первый 
этап строительства. По словам инвесторов, 
строительно-монтажные работы планируется 
провести за год. Затем совместно с Cosmos 
Hotel Group будет проходить набор персонала, 
его обучение и другие подготовительные меро-
приятия.

    БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ. «Фидан» и 
«Александровский проспект» приняли участие в 
благотворительном концерте Романа Джихаева 
и группы «J’Rom band». По признанию музыкан-
тов, они получили колоссальное удовольствие 
от выступления и общения со зрителями. Все 
средства, собранные от продажи билетов, будут 
направлены на благотворительные цели.

    РЫБАЛКА ЗАПРЕЩЕНА. С 15 апреля 
введен запрет на осуществление любитель-
ского и спортивного рыболовства на водоемах 
Северной Осетии. Как поясняют специалисты, 
это время года является нерестовым периодом 
для большинства видов рыб, обитающих в водо-
емах на территории ряда республик Северного 
Кавказа, и запрет направлен на поддержание 
их популяций. На водных объектах, в местах ре-
ализации и на маршрутах транспортировки ры-
бопродукции работают инспекторы рыбоохраны 
совместно с сотрудниками Погрануправления 
ФСБ и МВД России.

    КУЛЬТУРНЫЙ ПРОЕКТ. Московский 
независимый театр «FIRS» совместно с влади-
кавказским камерным театром ШКиТ органи-
зуют совместный проект «Большие гастроли в 
Осетии». 24 и 25 апреля в концертном зале СОГУ 
зрителям покажут сказку «Потерянное время, 
или Один невероятный день». 24 апреля состо-
ится спектакль «Гроза» по пьесе Александра 
Островского, а 25 апреля представят «Чайку» 
Антона Чехова. 26 апреля в камерном простран-
стве «Театра ШКиТ» жителей Владикавказа 
ждут «Дамы. Ведьмы. Собачки». 

ВОПРОС ДНЯ

Почему важно быть донором крови?
Лана ГИГОЛАЕВА, руководитель про-

екта «Donor Kavkaza»: 
– Да, безусловно, доноры крови нужны 

очень! Но не стоит забывать и донорстве 
костного мозга. С каждым днем количе-
ство, заболевающих лейкозом возрас-
тает. Их единственный шанс на спасение 
– трансплантация костного мозга. Шанс 
встретить своего генетического близнеца 
1:10.000, и чем больше доноров будет в ре-
гистре, тем выше шанс на спасение жизни 
людей, болеющих лейкозом. На акциях по 
проекту «Donor Kavkaz=a» люди становятся 
потенциальными донорами костного мозга. 
У них берут мазок из полости рта, который 
позже отравляется на фенотипическое 
исследование. Трансплантация костного 
мозга для донора безвредна. Берется 
всего лишь 5% стволовых клеток донора, 
количество которых восстанавливается 
в течение нескольких недель. Процесс 
сдачи стволовых клеток прост. Донор сам 
выбирает метод взятия стволовых клеток 
костного мозга: из подвздошной области, 
тазовой кости или венопункцией. Почему 
же важно стать донором костного мозга? 
Ответ прост. Вы даете шанс на спасение 
жизни человеку, который болеет лейкозом. 

Почему же важно стать донором крови? 
Ответить легко: сдавая кровь, вы помога-
ете не только реципиентам, но и врачам 
своевременно оказать помощь при тяже-
лых операциях.

Батраз БАСКАЕВ, воин-«афганец», 
г. Алагир: 

– Двух мнений по этому вопросу, на мой 
взгляд, быть не должно. Все мы знаем, что 
кровь донора становится спасительной, 
если у пострадавшего большое кровотече-

ние, если во время операции срочно тре-
буется кровь… Я и сам не раз видел, когда 
врачам удавалось спасти раненых ребят 
только благодаря донорам. Не помню слу-
чая, чтобы кто-то из нас отказался помочь 
своему боевому товарищу, и сами медики 
тоже становились донорами, если требо-
валась редкая группа. Я уверен, что все, 
кому позволяет здоровье, хоть раз должны 
сдать кровь, чтобы спасти человека.

Ангелина ХАТАГОВА, географ: 
− Основным побудительным мотивом 

для сдачи крови является чувство долга и 
сопричастности. Когда ты понимаешь, что 
можешь спасти жизнь человека, словно 
крылья вырастают за спиной. Я сама была 
донором два раза в студенческие годы. 
Первый раз сдавала кровь на территории 
вуза, второй – на станции переливания. 
Хотелось бы сдавать кровь регулярно, но 
появились проблемы со здоровьем, по-
этому нет возможности продолжать это 
благородное дело. 

Валентина БАГАЕВА, бухгалтер:
– Сама я по ряду причин, к сожалению, 

не попадаю в число доноров, но считаю это 
дело поистине человечным, благородным.

Три года назад мне сделали серьезную 
операцию, при которой требовалось пере-
ливание крови. Перед этим сказали, что 
желательно, чтобы два человека сдали для 
меня кровь, хотя и не настаивали при этом.

Родственники у меня либо уже возраст-
ные, не очень здоровые, либо юные для та-
ких процедур. Поэтому сделала на работе 
рассылку по аське. В результате пришли 
за меня сдавать кровь многие коллеги. И 
когда я об этом узнала, поняла, что обяза-
тельно буду жить. Люди откликнулись на 

мою просьбу бескорыстно, с искренним 
желанием помочь. Спасибо им.

Имея возможность сдавать кровь, мы 
помогаем реальным людям. И, вероятно, 
спасаем чью-то жизнь. Скорее всего, вы 
не услышите «спасибо» своими ушами, но 
благодарность от души к душе все равно 
пробьется к вам.

Надежда САПРОНОВА, художествен-
ный руководитель Луковского СДК 
Моздокского района:

– Доноры крови всегда нужны! Особенно 
необходимость в переливании донорской 
крови возникает при чрезвычайной ситуа-
ции. А оказывать помощь нуждающемуся 
нам, православным, сам Бог велел. Заме-
нители крови, говорят, тоже существуют, 
но наука еще не дошла до такого уровня, 
чтобы отказаться от донорской крови, ведь 
она уникальна!

Наталья ГОРОХОВА, ветеран труда:
– О том, что донорство очень необходи-

мо, думаю, никому доказывать не надо. А 
вот больше информировать людей о том, 
какие льготы имеет донор, уверена, не-
обходимо. Все ли знают, что, например, 
Почетный донор, сдавший кровь более 
40 раз, имеет право на ежегодное денеж-
ное вознаграждение в сумме 16996 руб., 
однако, чаще всего это касается людей, 
имеющих редкую, четвертую группу крови 
и отрицательный резус.

Конечно, не все упирается в деньги, мно-
гие действуют из гуманных побуждений, но 
все же льгота –  хороший стимул. Поэтому 
надо об этом больше писать, рассказывать, 
а законодателям на региональном уровне 
– разрабатывать новые льготы, если мы 
хотим, чтобы банк донорской крови посто-
янно пополнялся.



ЭСТАФЕТА МАСТЕРОВ

(Окончание.  Начало на 1-й стр.)
«Для нас большая честь – уча-

ствовать в этой эстафете. Наша 
республика всегда славилась про-
фессионалами, начиная от масте-
ров производств, заканчивая вы-
дающимися учителями и учеными. 
Всероссийский конкурс – одна 
из составляющих возрождения 
нашей школы профильного об-
разования. Мероприятие носит 
соревновательный характер, в 
хорошем понимании этого слова. 
Для нашей молодежи  это воз-
можность проявить себя, пойти по 
тому жизненному пути, который 
они выбирают. Наша обязанность 
– поддержать инициативу и дать 
возможность раскрыть таланты», 
– отметил глава республики.

«Мастер года» стал мощной плат-
формой роста и обмена опытом для 
многих и многих его участников. 
Впервые Всероссийский конкурс 
среди мастеров производственного 

обучения профессиональных об-
разовательных организаций Рос-
сийской Федерации проводился 
в 2021 году, а в 2022 году – его 
участниками стали уже около 3 
тыс. педагогических работников 
системы СПО.

Министр образования и науки 
РСО–А Элла Алибекова отмети-
ла, что развитие среднего профес-
сионального образования – одна 
из важнейших задач. Республика 
активно участвует в национальных 
конкурсах. В прошлом году в фина-
ле чемпионата «Молодые профес-
сионалы» наши мастера завоевали 
10 медалей, а на «Абилимпиксе» 
– две. А еще совершенствуются 
условия для  занятий в учрежде-
ниях СПО. В 2022 году открыто 19 
учебных мастерских.

Представитель Южного феде-
рального округа, финалист кон-
курса 2022 года Елена Ганоц-
кая торжественно вручила флаг 

представителям Северо-Кавказ-
ского федерального округа.

Эстафета передачи флага 
стартовала в конце февраля в 

республике Адыгея. Она объеди-
няет все субъекты Российской 
Федерации и завершится в месте 
проведения финального этапа 

конкурса – в Тульской области и 
будет приурочена к празднованию 
Дня среднего профессионального 
образования. 
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ПОЗДРАВЛЕНИЯ
Дорогие друзья!

От всей души поздравляю жителей республики, придерживаю-
щихся традиций ислама, с окончанием священного месяца Рамадан 
и наступающим праздником Ураза-Байрам – одним  из самых почи-
таемых среди мусульман!

Праздник разговения, или Ураза-Байрам, на протяжении веков 
является неотъемлемой частью богатейшего духовного наследия 
мусульманской веры, несет в себе глубокий смысл, утверждает в 
обществе идеалы гуманизма и взаимного уважения, служит сближе-
нию людей, независимо от их национальности и вероисповедания. 

Отрадно, что мусульманская община Северной Осетии достойно 
сохраняет и приумножает общечеловеческие ценности, делает 
многое для укрепления добрососедства и межконфессионального 
согласия между всеми народами, проживающими в республике. 

Так пусть дни празднования Ураза-Байрам на нашей древней и пре-
красной земле станут временем спокойствия, искренней заботы друг 
о друге! Пусть принесут тепло и радость в каждую семью!

Мира, добра и благополучия вам, дорогие земляки!

Глава Республики
Северная Осетия – Алания   Сергей МЕНЯЙЛО

Дорогие соотечественники!
Сердечно поздравляю с одним из самых значимых в исламском 

календаре праздником – Ураза-Байрам, который, следуя много-
вековым традициям, мусульмане встречают с особой радостью и 
надеждой на лучшее. И пусть Всевышний примет ваши молитвы и 
благие устремления! 

Этот благословенный день, знаменующий окончание священного 
месяца Рамадан, является символом духовного обновления и вы-
соких нравственных качеств – чистоты помыслов, внимательного 
отношения к окружающим, милосердия, сострадания, стремления 
заботиться о тех, кто нуждается в помощи и поддержке. Эти обще-
человеческие ценности во все времена способствуют единству, миру 
и согласию в обществе, независимо от национальности и вероиспо-
ведания. И в это непростое время они приобретают особое значение, 
помогают всем нам вместе преодолевать трудности.  

Дорогие земляки! Пусть светлый праздник Ураза-Байрам принесет 
в каждую семью радость и благополучие, придаст сил и вдохновения 
для созидательных начинаний. От всей души желаю вам крепкого 
здоровья, счастья и всего самого доброго!

Председатель Парламента
Республики
Северная Осетия – Алания                     Таймураз ТУСКАЕВ

Дорогие друзья!
Примите искренние поздравления со священным праздником 

Курбан-Байрам!
Один из самых почитаемых праздников мусульманского мира, 

Курбан-Байрам олицетворяет собой высокие нравственные устои 
ислама – милосердие, доброту и любовь к людям. 

Последователи ислама так же, как и представители других веро-
исповеданий, вносят весомый вклад в укрепление межнациональ-
ного и межконфессионального мира, принимают активное участие в 
общественной жизни нашего города, различных благотворительных 
акциях.

Пусть Курбан-Байрам принесет с собой мир и радость в каждый 
дом и в каждую семью. Желаю вам крепкого здоровья, счастья и 
благополучия!

Глава Администрации
местного самоуправления
г. Владикавказа                                  Вячеслав МИЛЬДЗИХОВ 
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МИССИЯ ВЫПОЛНИМА:
ИЗБАВИТЬ ОТ БОЛИ

И СТРАДАНИЙ
(Окончание.  Начало на 1-й стр.)

– Врач постоянно должен работать над собой, следить за раз-
витием медицины, держать руку на пульсе. Откуда ты черпаешь 
новые знания в своей области?

– Да, для врача непрерывное образование является требованием 
современности. В большей степени новые знания я получаю из ино-
странных медицинских журналов, а также конференций спинальных 
хирургов, что дает возможность идти в ногу со временем.

– Молодой возраст для врача – это недостаток? Сталкивался ли  
в своей практике со стереотипом, что молодой врач «неопытен, и 
лучше отдать предпочтение специалисту постарше»?

– Да, бывало. Но я не считаю возраст недостатком. Как правило, 
молодые врачи более мобильны, стремятся обучаться, использовать 
новейшие методики в лечении пациентов, быть новаторами. В какой-то 
степени недостатком является отсутствие необходимого опыта. Но все 
зависит от конкретного врача. 

– Случай из практики, который особенно тебе запомнился?
– Во время учебы в ординатуре к нам поступила пациентка 14 лет на 

плановое хирургическое лечение с тяжелой врожденной деформаци-
ей позвоночника. Меня назначили ее лечащим врачом. Заведующим 
отделением была проведена операция. Через 8 дней у пациентки в 
области нижнего полюса раны появилась припухлость, повышение 
маркеров воспаления. Было принято решение об открытии раны и 
установки проточно-промывной системы, назначении антибиоти-
котерапии. 6 раз брали на посев содержимое раны, по результатам 
роста микроорганизмов не выявлено. Через неделю было выполнено 
удаление проточно-промывной системы, наложение вторичных швов. 
Однако маркеры воспаления не приходили в норму. Отрицательный 
посев свидетельствовал о наличии бактерий, образующих биопленки. 
Было получено множество консультаций от разных профессоров, и они 
сходились в необходимости удаления металлоконструкции. За все это 
время я прочитал огромное количество иностранных журналов, благо-
даря чему была подобрана адекватная антибиотикотерапия, направ-
ленная на разрушение бактериальной биопленки и уже после – на сам 
возбудитель. Уже через неделю маркеры воспаления пришли в норму. 
Таким образом, пациентка смогла избежать повторных операций и в 
удовлетворительном состоянии выписалась из стационара.

Таких благодарных пациентов «на счету» у доктора Цопанова уже 
много. Про одного мальчика, Мурата, недавно писали в федеральных 
СМИ.

«Подростку с редчайшей патологией московские хирурги выпрями-
ли деформированный позвоночник, – писала Э. Якупова. – В России 
это первая операция по коррекции деформации с синдромом Протея 
(третий случай в мировой практике). 13-летний Мурат стал жертвой 
генетической аномалии. Эта врождённая патология сопровождается 
гипертрофированным ростом отдельных частей тела, что в итоге 
приводит к уродству, инвалидности и зачастую – к ранней смерти. В 
мировой литературе описано только 200 таких случаев, а сама болезнь 
считается неизлечимой.

…Операция длилась более семи часов. За это время хирурги Ан-
дрей Пантелеев и Георгий Цопанов удалили подростку фрагменты 
трёх ребер и некоторые костные структуры, а также установили на 
позвоночник металлоконструкцию, с помощью которой выполнили 
коррекцию. Благодаря сделанной операции, несмотря на ограниченную 
подвижность позвоночника, в дальнейшем Мурат сможет заниматься 
спортом и кататься на велосипеде»…

Американский хирург и писатель Шервин Нуланд сказал: «Красота 
хирургии в том, что она позволяет нам исправить то, что сломано, и 
восстановить то, что утрачено». Это о преобразующей силе врачей. 
Восстанавливая поврежденные или больные ткани, хирурги имеют воз-
можность улучшить здоровье и качество жизни пациентов. А, значит, 
возвращают им надежду на счастливое будущее…

ГОРОДСКИЕ ВЕСТИ    Общественный совет решил…

ПОРЯДОК – ВО ВСЕМ
Состоялось очередное 
заседание Общественного 
совета муниципального 
образования г. 
Владикавказ под 
председательством его 
руководителя Михаила 
ШАТАЛОВА.

Тамара КАЙТУКОВА,
секретарь-координатор 
ОС МО г. Владикавказ.
Фото  Татьяны Татьяны ШЕХОДАНОВОЙШЕХОДАНОВОЙ

На повестку дня был вынесен 
актуальный вопрос – «Состояние 
кладбищ и кладбищенского хозяй-
ства, мест массового захоронения 
в г. Владикавказе», с которым вы-
ступил первый заместитель пред-
седателя совета Борис Амбалов.

Проведены рейды по восьми 
кладбищам столицы республики, 
в ходе которых выявлены суще-
ственные проблемы. Это и нехват-
ка рабочих рук (на восьми клад-
бищах города работают всего 16 
человек, которые и копщики мо-
гил, и уборщики мусора; нехватка 
техники – самосвалов, одна-две 

машины не успевают вывозить ско-
пившийся мусор; безответственное 
отношение многих граждан к состо-
янию могил своих родных и близких 
и многое другое.

«Эти проблемы знает руковод-
ство администрации города, по 
возможности, помогает их решать, 
но существующие нормативы не 
позволяют качественно прово-
дить благоустройство и систе-
матическую санитарную очистку 
кладбищ», – сказал в своем вы-

ступлении директор Владикавказ-
ского похоронного бюро Геннадий 
Гадиев.

Совет решил выработать кон-
кретные рекомендации руковод-
ству города по совершенствованию 
и решению обозначенных проблем, 
в числе которых были названы и 
такие, как составление отдельных 
смет по содержанию и эксплуа-
тации кладбищ, утвержденных 
вышестоящей организацией, при-

влечение общественности, чле-
нов религиозных организаций, 
«15-суточников» УФСИН РФ по 
РСО–А к оказанию посильной по-
мощи в вопросах благоустройства 
и наведения должного порядка в 
кладбищенском хозяйстве, на тер-
ритории городских кладбищ и мест 
массового захоронения участников 
Великой Отечественной войны, 
локальных войн и СВО г. Влади-
кавказа.

Второй вопрос повестки дня – 
«Обеспечение общественного кон-
троля за ходом дорожного строи-
тельства и транспортного обслужи-
вания в г. Владикавказе за 2022 г.».

Прежде чем выносить его на 
обсуждение, комиссией Обще-
ственного совета была проведена 
большая работа совместно с ГАИ 
республики по вопросам капиталь-
ного и «ямочного» ремонта 46 улиц 
г. Владикавказа.

Определен ряд вопросов, реше-
ние которых планируется передать 
руководству города для выясне-
ния, как работают его профильные 
структурные подразделения, и 
принятия соответствующих мер, в 
частности: установление стацио-
нарного электрического освещения 
на 10 улицах; прокладка тротуаров 
на 9 улицах; проведение модер-
низации ламповых светофорных 

объектов на 7 улицах; установ-
ка ограничивающих пешеходных 
ограждений перильного типа на 
4 улицах; проведение работ по 
нанесению и (или) обновлению го-
ризонтальной дорожной разметки 
улиц и др. …

Подводя итоги заседания, М. 
Шаталов предложил создать по-
стояннодействующую «Группу 
контроля» по санитарной очистке 
и благоустройству кладбищ г. Вла-
дикавказа, обратив особое внима-
ние на состояние могил ветеранов 
Великой Отечественной войны; 
организовать ежеквартальные 
рейды по проверке состояния клад-
бищ и кладбищенского хозяйства, о 
результатах которых оперативно 
информировать руководство г. 
Владикавказа (А. Пациорин, В. 
Мильдзихов) для принятия соот-
ветствующих мер; создать «Горя-
чую линию» по сбору замечаний, 
предложений горожан по обсужда-
емым вопросам.

Совет определил конкретных 
исполнителей за ходом выпол-
нения принятых решений в части 
обеспечения систематического 
общественного контроля за ходом 
дорожного строительства, «ямоч-
ного» ремонта и транспортного 
обслуживания горожан и гостей
г. Владикавказа.

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ – ВОЛЯ НАРОДА

(Окончание.  Начало на 1-й стр.)
– Хорошие образы, высокие слова! А 

если конкретнее?
– Разумеется, по большей части наша 

работа – это проза, повседневность, будни, 
и конкретно – три главных направления: бюд-
жет города, его строительство, генеральный 
план и благоустройство.

Чтобы такой огромный «организм», как 
Владикавказ, мог развиваться и процветать, 
требуются соответствующие средства, и за-
дача Собрания представителей – максималь-
но создавать для этого правовые условия. 
Конечно, у нас не так много полномочий, но 
тем не менее есть ряд местных налогов – на 
землю, имущество, транспорт, доходы юри-
дических и физических лиц… Из них форми-
руется городской бюджет, и с их помощью 
мы можем регулировать работу разных сфер 
производства и предпринимательства.

Мы еще не до конца преодолели послед-
ствия пандемии нового коронавируса и 
хорошо помним, в какие сложные условия 
она поставила нашу экономику. Так вот опе-
ративное принятие налоговых послаблений 
оказало существенную поддержку предпри-
нимательству, позволило многим предпри-
ятиям сохранить производство и рабочие 
места, пережить трудные времена.

Однако такие меры стимулирования от-
лично работают и в спокойные времена, если 
применять их в соответствии со стратегией 
развития экономики города. На это и направ-
лены усилия депутатского корпуса.

– Вы сказали о генплане города, и, на-
верное, это один из самых волнующих его 
жителей вопросов!

– В ноябре прошлого года мы заново утвер-

дили генплан города, а в дополнение к нему 
создается мастер-план – его детализация, 
более тонкая прорисовка. Документы до-
полняют друг друга и формируют как долго-
срочную стратегию развития города, так 
и его сложный в культурно-архитектурном 
отношении облик.

Владикавказ ведь не просто место житель-
ства 350 тысяч человек, это – одна из культур-
ных столиц всего Юга России, его жемчужина. 
Кстати, это даже не метафора, а звание, кото-
рое недавно присвоили городу как одному из 
историко-культурных центров страны!

В связи со всем этим на городской власти 
и его жителях лежит ответственность не 
только за его современное развитие, но и 
бережное сохранение того культурного на-
следия, которое досталось нам от далеких 
и недавних зодчих. Они с любовью строили 
каждый дом, церковь, мечеть, разбивали 
парки и скверы, строили набережные…

Так что сразу же хочу обратиться ко всем 
его жителям: дорогие владикавказцы, це-
ните, любите свой город и высоко несите 
звание его жителя!

– Думаю, после такого воззвания самое 
время перейти к его благоустройству?

– Как я уже сказал, это еще одно важ-
нейшее направление. В последние годы по 
федеральным, республиканским и городским 
программам во Владикавказе проводится 
масштабное благоустройство общественных 
зон, придомовых территорий и зон отдыха.

Хочется отметить и вклад жителей города 
в его развитие и благоустройство. Многие, 
не дожидаясь «команды сверху», по зову 
сердца приводят в порядок прилегающие к 
их домам территории, высаживают цветы, 
создают какие-то скульптурные композиции, 
украшают свои дома…

Впрочем, немало и таких, кто ломает ска-
мейки и спортинвентарь на общественных 
площадках, портит стены надписями, да и 
просто мусорит, не уважая труд других лю-
дей и самого себя!

Мало создавать чистоту и уют, их надо еще 
и постоянно поддерживать. Это называется 
культура совместного проживания, без ко-
торой наша жизнь духовно будет намного 
беднее.

– В ходе интервью вы постоянно об-
ращаетесь к нашим согражданам с теми 
или иными словами, что вас к этому по-
буждает?

– Видимо, надо еще раз напомнить, что 
власть – это публичная деятельность, а мест-
ная власть – в особенности! Не случайно уже 
в регламенте ее работы значатся такие фор-
мы волеизъявления граждан по различным 
вопросам социальной жизни, как публичные 
слушания, общественные обсуждения и даже 
референдумы.

Они проводятся по наиболее животрепе-
щущим проблемам и зачастую привлекают 
большое внимание, возбуждая нешуточные 
страсти участников обсуждений. Взять хотя 
бы недавнее обсуждение мастер-плана 
города...

И все же мы видим необходимость усиле-
ния обратной связи с горожанами, особенно 
молодыми. Они обращают мало внимания 
на классические СМИ и «переместились» 
в Интернет. Поэтому у нас в планах акти-
визация непосредственного общения с мо-
лодежью в вузах и училищах, на различных 
дискуссионных площадках, мероприятиях, 
и дистанционного – в соцсетях, через сайт 
городской власти.

Также мы планируем наладить регулярный 
прямой диалог с жителями города по всем 
интересующим их вопросам и для лучшего 
информирования о действиях и планах го-
родской власти.

– Как строятся отношения представи-
тельной и исполнительной городских 
властей?

– Мы находимся в самом тесном рабочем 
контакте с администрацией города и ее ру-
ководителем Вячеславом Мильдзиховым. 
По-другому и быть не может, так как депу-
таты определяют стратегическую линию 
развития города и осуществляют общий 
контроль ее исполнения, а непосредственно 
этим занимаются наши коллеги – сотрудни-
ки администрации и подведомственных ей 
организаций.

Надо отметить, что в целях развития го-
рода регулярно возникает необходимость 
вносить изменения и в республиканские 
законы. За последние месяцы Собрание 

представителей Владикавказа представило 
в парламент республики сразу несколько 
законопроектов. Так что деловые отноше-
ния выстроены у нас и с нашими коллегами 
– республиканскими депутатами.

В заключение хочу сказать еще раз: и 
депутаты, и служащие, и рабочие, и до-
мохозяйки – мы все жители Владикавказа, 
живем в одном городе, ходим по одним ули-
цам, дышим одним воздухом. И то, какими 
будут все эти составляющие нашей жизни, 
зависит от каждого из нас!

Пользуясь случаем, хочу поздравить 
своих коллег, всех муниципальных слу-
жащих с праздником – Днем местного 
самоуправления, пожелать им успехов и 
плодотворной работы!



ЧЕРТОПОЛОХОВ ПАВЕЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ
Родился 11 сентября 1920 г. в Ар-

хангельской области в крестьянской 
семье. В 1932 г. она переехала в г. 
Мурманск, где Чертополохов закон-
чил семь классов средней школы в 
1936 г. Затем поступил в школу ФЗУ 
при судоремонтном заводе «Мур-
манрыба», после чего устроился на 
этот же завод электромонтером в 
электрорадио цехе. 

В 1940 г. был призван в армию, в 
Войска НКВД, и направлен в г. Ново-
сибирск, в 234-й конвойный полк. 
В 1941 г. взвод был направлен в г. 
Красноярск, затем – в г. Дзержинск 
Горьковской области. Позже Чер-
тополохов был переведен в 88-й 

оперативный полк НКВД, в роту связи, где работал заместителем 
политрука. В 1942 г. полк расформировали, а роту связи перебросили 
на Северный Кавказ, в г. Орджоникидзе. Участвовал в боях под г. 
Орджоникидзе и на Кубани. 

После войны продолжил службу в подразделениях правитель-
ственной связи Внутренних войск МВД. В 1947 г. служил в 4-й дивизии 
Войск МГБ в г. Вильнюсе. В 1949 г. был переведен в зенитно-артил-
лерийскую дивизию Группы советских войск в Германии.

До 1955 г. работал в подразделении КГБ – 8-й дорожно-строитель-
ной дивизии Северо-Кавказского военного округа.

Был уволен в запас в 1956 г. в звании старшего лейтенанта. 
Награды: медали «За боевые заслуги», «За отвагу», «За победу 

над Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.», «За 
оборону Кавказа».

ОБЫДЕННОВ ИВАН АЛЕКСЕЕВИЧ
Родился 15 июня 1924 г. в селе 

Моисеево-Алабушка Тамбовской об-
ласти в крестьянской семье. Там же 
закончил неполную среднюю школу 
в 1939 г., законченное среднее об-
разование получил в 1942 г.

В том же году стал курсантом 4-го 
учебного артиллерийского полка в 
Челябинской области. В 1943 г. ушел 
на фронт командиром отделения 
разведки, наводчиком орудия 3-й 
батареи пушечного артиллерийского 
полка 39-й артиллерийской бригады 
17-й артиллерийской дивизии. С 1945 
г. в этом же подразделении стал по-
мощником командира взвода. 

В 1947 г. поступил в Саратовский 
юридический институт им. Д.И. Курского. 

В дальнейшем находился в распоряжении Управления военных 
трибуналов войск МГБ СССР в Москве. С 1951 по 1957 г. работал на 
должностях военного трибунала Войск МГБ в Белоруссии, на Украине 
и в Северо-Осетинской АССР. 

В 1958 г. окончил курсы школы № 306 КГБ при Совете министров 
СССР, после чего продолжил службу на должностях в органах госу-
дарственной безопасности в Северной Осетии. 

Службу закончил в 1977 г. в должности начальника следственной 
группы в КГБ при СМ СОАССР в звании подполковника. 

Награды: орден Отечественной войны II степени, медали «За без-
упречную службу» I, II и III степеней, «За освобождение Праги», «За 
взятие Берлина», «За победу над Германией», юбилейные медали.

ГИОЕВ БОРИС АНТОНОВИЧ
Родился 15 июня 1916 г. в с. Наре 

Садонского района Северо-Осе-
тинской АССР в семье крестьян. В 
1930 г. закончил Нарскую среднюю 
школу, затем работал чабаном в 
родном селе. В 1932 г. был метеоро-
логическим наблюдателем в с. Заки 
Садонского района.

В 1934 г. поступил на рабфак Севе-
ро-Осетинского педагогического ин-
ститута (г. Орджоникидзе), который 
окончил в 1939 г. До 1941 г. работал 
учителем Агабатырской неполной 
средней школы Курского района 
Ставропольского края. 

В июле 1941 г. переехал в с. Ко-
ста Орджоникидзевского района 

СОАССР. В том же году был мобилизован в армию и прошел курсы 
санинструктора при 72-м госпитале г. Орджоникидзе. Затем был на-
правлен в 4020-й строительный батальон 6-го строительного треста 
в г. Энгельсе. 

С 1942 г. принимал участие в сражениях Великой Отечественной 
войны в качестве наводчика зенитного пулемета на Сталинградском 
и Донском фронтах. Был ранен. После излечения направлен для 
прохождения службы в 555-й стрелковый полк 127-й стрелковой 
Честяковской дивизии. В 1944 г. снова был ранен, а затем переведен 
в выздоравливающий батальон при 111-м запасном полку в г. Калуге.  

В 1945 г. направлен на учебу в Ленинградское военно-инженерное 
училище им. А.А. Жданова. В ноябре 1945 г. был демобилизован и ра-
ботал в колхозе им. К. Маркса с. Коста Орджоникидзевского района 
СОАССР.

В 1947 г. его приняли на работу в Орджоникидзевский РК ВКП(б) в 
качестве штатного пропагандиста

В 1948 г. был принят на работу в органы безопасности оперуполно-
моченным Правобережного райотделения МГБ СОАССР.

В 1951 г. уволен из органов МГБ в запас по сокращению штатов в 
звании младшего лейтенанта, после чего продолжил работу управля-
ющим делами Новобесланского шинозавода СОАССР.

Награды: медали «За победу над Германией в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг.», «За боевые заслуги», а также юбилейные медали.  
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 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  1-КОМ. КВ. «хрущевка» пл. 29 
м2 на 5 эт. 5-эт. дома на пр. Коста 
(р-н бывш. завода ОЗАТЭ) – 2,2 
млн руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  2-КОМ. КВ. (комн. смежн., 
балкон, лоджия) на 7 эт. 9-эт. 
кирп. дома на ул. Джанаева. Тел. 
8-928-068-42-32.

  2-КОМ. КВ. пл. 62 м2 на 4 эт. 
10-эт. кирп. дома на ул. Бр. Теми-
ровых (р-н маг. «Киммери») – 4,1 
млн руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

  2-КОМ. КВ. пл. 82 м2 на 3 эт. 
7-эт. элитного монолит. кирп. 
дома (закрытый двор, ремонт, 
мебель, быт. техника, парков. ме-
сто) на ул. Кадырова (р-н Олим-
пийского парка) – 9,5 млн руб. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 44 
м2 (косм. ремонт,  балкон) на 4 эт. 
4-эт. кирп. дома  на ул. Ростов-
ской – 2,8 млн руб. Тел.: 91-45-
02, 95-51-03.

  2-КОМ. КВ. пл. 52 м2 (имеет-
ся гараж + огород, кап. рем.) на 
2 эт. 3-эт. кирп. дома в пос. За-
водском – 3,1 млн руб. Тел.: 91-
45-02, 95-51-03. 

  2-КОМ. КВ. (новостр.) пл. 58 
м2 (ремонт, инд. отоплен.) на 3 эт. 
5-эт. кирп. дома в г. Беслане (р-н 
БМК) – 3,1 млн руб. Торг. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03.

  3-КОМ. КВ. пл. 100 м2 (пласт. 
окна, штукатурка, инд. отоплен., 
лифт) на 5 эт. 7-эт. кирп. дома на 
ул. Магкаева – 6,5 млн руб. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03.

  ДВУХУРОВНЕВУЮ КВАР-
ТИРУ пл. 110 м2 (чистовая от-
делка, сделаны полы с ото-
плением, котел, батареи, вся 
разводка под сантехнику, окна 
стеклопакеты, лестница, на 1-м 
этаже гостиная с кухней, боль-
шая лоджия, с/у и ванная ком-
ната, на 2-м эт. две комнаты, 
большая гардеробная и с/у и 
ванная) на 6 эт. 7-эт. кирп. дома 
на ул. Магкаева – 4,3 млн руб. 
Тел. 8-928-686-21-66.

 ÄÎÌÀ 

  ДОМ ИЗ 2 КОМН. (веранда, 
все уд., косм. рем., сарай, боль-
шой двор) на ул. Крупской, 11«а» 
(р-н СКГМИ). Тел. 76-82-70.

  НОВЫЙ 3-ЭТАЖН. ДОМ пл. 
200 м2 с отличным современным 
ремонтом из дорогих отделочных 
материалов, в доме большая 
гостиная кухня, две спальни, 
огромная терраса, три с/у, ман-
сарда, подвал на приватиз. з/у 
6 соток, двор выложен камнем, 
жел. ворота с пультом, навес из 
лексана в СНО «Учитель» (р-н 
дендрария) – 10 млн руб. Торг. 
Тел. 8-928-686-21-66.

  КАПИТ. ДОМ пл. 90 м2 на з/у 
7 сот. в пос. Заводском – 6 млн 
руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

  ДОМ пл. 95 м2 на з/у 30 
сот. в с. Карман-Синдзикау – 
4 млн руб. Торг. Тел.: 91-45-02, 
95-51-03.

  ТРИ ГОТОВЫХ ДОМА гости-
ничного типа с еврорем., пл. 100 
м2 на з/у 2 сот. в р-не больницы 
в п. В. Фиагдоне – 12 млн руб. 
каждый. Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ПРИВАТ. З/У 5 СОТ. (рядом 
все коммуникации, на з/у пло-
довые деревья) в СНТ «Наука» 
– 350 тыс. руб. Тел. 8-928-686-
21-66.

  ПРИВАТ. З/У 7,5 СОТ. (отлич-
ное расположение, 3-я линия от 
Московского шоссе, рядом есть 
жилые дома, все коммуникации) 
в СНТ «Дружба» – 1 млн руб. 
Тел. 8-928-686-21-66. 

  З/У 5 СОТ. в СНТ «Хурзарин», 
на 15-й линии (рядом отстроен-
ные жилые дома), есть заезд с 
Архонского шоссе, все коммуни-
кации в доступе – 800 тыс. руб. 
Тел. 8-989-035-86-88.

  СРОЧНО! ПРИВАТ. З/У 
22 СОТ. промназначения, все 
коммуникации, ж/д пути в р-не 
нефтебазы на ул. Пожарско-
го. Цена за сотку 130 т. р. Тел. 
8-960-400-17-60. 
  З/У 15 СОТ. в с. Дзуарикау, 

расстояние от города 15 км, уча-
сток расположен в начале дубо-
вой рощи на ул. Набережной, 3/3 
– 1 555 555 руб. Торг. Тел. 8-966-
035-94-79, Анастасия. 

  ПРИВАТ. КАПИТ. КИРПИЧ-
НЫЙ ГАРАЖ пл. 20 м2 полн. 
пакет документов в центре г. 
Владикавказа, на углу ул. М. 
Горького/Лермонтова – 900 
тыс. руб. Торг. Тел.: 95-45-02, 
95-51-03. 

  НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ пл. 
220 м2, полн. пакет докум.  на ул. 
Морских пехотинцев (р-н гипер-
маркета) – 18 млн руб.  Тел.: 91-
45-02, 95-51-03.

  САЛОН КРАСОТЫ пл. 70 м2 в 
р-не рынка «Алан» – 8 млн руб. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

  З/У 10 СОТ. в с. Кодахджине 
– 800 тыс. руб.  Тел.: 91-45-02, 
95-51-03.

  ДВА З/У ПО 5 СОТ. РЯДОМ в 
СНО «Хурзарин» – 700 тыс. руб. 
каждый. Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

  ПРИВАТ. З/У 6 СОТ. в СНО 
«Рухс» (эл-во, газ, вода) заезд с 
пр. Коста – 4 млн руб. Тел.: 91-
45-02, 95-51-03.

  ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ в 
центре п. В. Фиагдона. Цена до-
гов. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  ПРИВАТ. З/У 5 СОТ. в СНО 
«Учитель» (р-н канатной дороги) 
– 900 тыс. руб. Тел.: 91-45-02, 95-
51-03.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  КАЧЕСТВЕННЫЙ ЧЕРНО-
ЗЕМ в мешках. Доставка. Тел.: 
8-928-856-90-89, 8-928-856-90-
83, Руслан. 

  ТРОТУАРНУЮ ПЛИТКУ  в 
ассортименте. Кач. гаранти-
рую. Тел.: 8-906-188-82-23, 
8-960-402-18-78.

 ÊÓÏËÞ 
  2- или 3-КОМ. КВ. во Влади-

кавказе пл. от 50 м2. Рассмотрим 
все районы. По стоимости от 3,2 
до 3,5 млн руб. Тел. 8-988-398-
46-23.

  ДОМ в г. Беслане. Тел.: 91-
45-02, 95-51-03.

  З/У в пос. Фиагдоне. Тел.: 91-
45-02, 95-51-03.

  ГАРАЖ в р-не ул. Шмулевича 
и «Хольцманна». Тел.: 91-45-02, 
95-51-03.

  СРОЧНО! ДОМ или КВАРТИ-
РУ во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28; 97-04-32.

  З/У во Владикавказе, в СНО 
«Учитель», «Металлург», «Те-
рек», «Иристон», «Дачное» и др. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 

ДОМ во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28; 97-04-32.

  1- или 2-КОМ. КВ. во Влади-
кавказе до 16 тыс. руб./мес. Тел. 
8-928-862-52-00.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Расторжение 
брака. Иски, консульт., запросы, 
оформление наследства «под 
ключ»; банкротство; защита прав 
военнослуж. Адвокат РУДЬ ГА-
ЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. 
Некрасова, 2 и ул. Весенняя, 50, 
тел. 8-918-826-41-39.

  РАБОТА СО СЛАБОУСПЕВА-
ЮЩИМИ УЧАЩИМИСЯ С 1 ПО 
5 КЛАССЫ. ИНДИВИДУАЛЬ-
НЫЙ ПОДХОД. Результаты га-
рантирую. Тел. 8-989-130-37-68.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ. Гарантия.  Тел.: 
8-906-188-82-23, 8-960-402-
18-78.

  Выполняем АСФАЛЬТНЫЕ 
РАБОТЫ дворов и улиц. Ме-
нее 80 м2 не предлагать. Тел.: 
8-918-822-28-21; 51-44-65.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  П Р О Ф Е С С И О Н А Л Ь Н А Я 
САНИТАРНАЯ ОБРАБОТКА 
(ОПРЫСКИВАНИЕ) ПЛОДО-
ВЫХ ДЕРЕВЬЕВ, ВИНОГРАДА, 
ПЛОДОВЫХ КУСТАРНИКОВ, 
ЦВЕТОВ. Цены аналогичные, 
как при обрезке. Тел.: 8-928-856-
90-89, 8-928-856-90-83, Руслан. 

ÐÀÇÍÎÅ 
  ЖЕНЩИНА, ИНВАЛИД ПО 

ЗРЕНИЮ, ПРЕДЛАГАЕТ СО-
ВМЕСТНОЕ ПРОЖИВАНИЕ 
ОДИНОКОЙ женщине в част-
ном доме со всеми удобства-
ми в г. Дигоре. Питание и все 
остальные бытовые вопросы 
бесплатно плюс денежное воз-
награждение. Тел.:  8-928-933-
13-84, Виталик; 8-918-829-73-50, 
Лариса.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

КОНТАКТЫ  Поддержка ветеранов и формирование активной 
жизненной позиции у молодежи

Уроки мужества 
Председатель Владикавказского городского совета 
ветеранов Лев ЛАЛИЕВ и заместитель руководителя 
СОРО Союза казаков – воинов России и зарубежья 
(СКВРиЗ) Георгий ЗОЗРОВ по приглашению председателя 
Нальчикского городского совета ветеранов Мустафы 
АБДУЛАЕВА посетили г. Нальчик.
Залина ГУБУРОВА

В рамках визита было подписано со-
глашение о сотрудничестве между Наль-
чикским и Владикавказским советами 
ветеранов. 

Основные цели, которые организации 
ставят перед собой – это содействие в 
решении социальных проблем ветеранов 

и оказание им поддержки, формиро-
вание активной жизненной позиции у 
молодых граждан, повышение престижа 
службы в вооруженных силах, помощь, 
содействие и гуманитарное участие в 
проводимой РФ специальной военной 
операции.

На подписании соглашения присутство-
вали представители СМИ и общественно-

сти Кабардино-Балкарской Республики.
В тот же день в рамках соглашения в 

актовом зале школы № 30 г. Нальчика 
прошел «Урок мужества». 

Радушно встретили гостей директор 
Лариса Темирова, замдиректора по 
воспитательной работе Елена Кизова, 
по учебной работе Лариса Опекова.

Встреча с учащимися превратилась 
в настоящий урок жизни с героями со-
временных событий. В ходе встречи Лев 
Лалиев вручил медаль «Дети войны» 
общественного фонда «Дети ВОВ» вдове 
участника Великой Отечественной Раи-
се Супрун, а Георгий Зозров наградил 
медалью «Участнику специальной во-
енной операции» Азамата Мамбетова.

ПРОЕКТ В Северной Осетии дали старт всероссийской акции «Знание. Герои»

РАЗГОВОР НА РАВНЫХ
В Северо-Осетинском государственном университете им. 
К. Л. Хетагурова впервые прошла акция от Российского 
общества «Знание». 

Зарина КАБИСОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Проект нацелен на углубление знаний 
молодежи о Великой Отечественной 
войне, героизме советских воинов, 
самоотверженности современников, 
а также об истории родных регионов 

и их роли в развитии страны. В общей 
сложности в нем запланированы 640 
выступлений для 8000 молодых слу-
шателей – школьников и студентов. 
Они будут получать достоверную ин-
формацию об истории ВОВ, а также о 
предпосылках проведения специальной 
военной операции, что поможет им ори-
ентироваться в потоках информации и 
отличать правдивые факты от ложных, 

самостоятельно начинать бороться с 
фальсификацией.

Приглашенными гостями мероприятия 
стали капитан, участник СВО Владис-
лав Калтуров, майор в запасе, ветеран 
боевых действий, член «Боевого брат-
ства» Таймураз Тибилов и директор 
Региональной общественной органи-

зации «Ветераны Пограничной службы 
ФСБ РФ по РСО–А» полковник Валерий 
Устинов. Все они удостоены высоких 
государственных наград. 

Герои рассказали студентам о муже-
стве и храбрости наших бойцов, а также 
о своем боевом опыте.

«Для молодого поколения важно 
знать, что такое Родина, с чего она на-
чинается, и если человек воспитывался 

в нормальной семье, с детства ему при-
вивали чувство патриотизма родители, 
педагоги, то этот человек встанет на 
защиту своей Отчизны. Родина – это 
прежде всего твой дом. И каждый муж-
чина должен стоять на защите своих 
близких, женщин и детей. И чтобы в дом 
не пришла беда, чтобы с женщинами, 
детьми ничего не случилось, каждый 
мужчина должен проявлять мужество 
и героизм», – отметил Валерий Устинов.

Владислав Калтуров награжден ме-
далями «За отвагу» и «За боевые от-

личия». Он рассказал о службе в армии 
и своем участии в специальной военной 
операции. Молодой человек описал 
один из боев, в котором получил ране-
ние, после которого потерял руку.

В завершение встречи со студентами 
Таймураз Тибилов отметил: «Главное – 
это вера в Победу. А она обязательно 
будет, ее не так долго ждать!» В этом 
ветеран убежден.

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ Больница в Запорожье будет носить имя 
нашего земляка

Остался верен врачебному долгу 
На днях стало известно, что Указом 
председателя Совета министров 
Запорожской области №311-р Токмакской 
городской больнице присвоено имя 
выпускника СОГУ Александра СЕИКАЕВА. 

Светлана ГРОМОВА

Александр Николаевич Сеикаев окончил медицинский фа-
культет Северо-Осетинского государственного университета 
им. К.Л. Хетагурова (специальность «фармация»). 

В ходе СВО майор медицинской службы Сеикаев работал в 
больнице города Токмака Запорожской области, оказывал по-
мощь гражданским лицам, пострадавшим от артиллерийских 
ударов ВСУ. 3 января 2023 года, в момент ракетного удара 
по больнице, майор эвакуировал и организовал укрытие боль-
ных, а сам, несмотря на опасность, принял решение остаться с 
нетранспортабельными тяжелобольными пациентами. В ходе 
последующих ударов ВСУ командир медицинского батальона 
получил ранения, несовместимые с жизнью. 

За самоотверженную верность врачебному долгу, мужество 
и героизм майор медицинской службы Александр Сеикаев 
награжден посмертно орденом Мужества.

НИКТО НЕ ЗАБЫТ

Сквозь призму времени
ГАВРИЛОВ НИКОЛАЙ ВАСИЛЬЕВИЧ

Родился 25 августа 1925 г. в с. Ба-
ядерке Яльчинского района Чуваш-
ской ССР в семье крестьян. В 1942 г. 
закончил Яльчинскую среднюю шко-
лу. С июня 1942 по сентябрь 1943 г. 
работал в колхозе «ОСОАВИАХИМ» 
рядовым колхозником.

11 сентября 1943 г. был призван в 
ряды Советской армии Яльчинским 
РВК Чувашской АССР. До октября 
1944 г. проходил службу в 103-м за-
пасном стрелковом полку автоматчи-
ком. С января 1945 г. был автоматчи-
ком 58-го гвардейского стрелкового 
полка, в составе которого участво-
вал в Великой Отечественной войне 
на 3-м Белорусском фронте. В том же 

году стал курсантом Соликамского танкового училища.
С августа 1947 г. Гаврилов служил в войсковой части №64514 

командиром танка.
В 1950 г. перешел на гражданскую работу в Казанский химико-тех-

нологический институт им С.М. Кирова. В том же году устроился на 
работу заведующим делопроизводством в Первомайском райвоенко-
мате Чувашской АССР.

В 1952 г. перевелся на должность делопроизводителя Республикан-
ского военкомата (г. Орджоникидзе) СОАССР.

С октября 1955 по апрель 1960 г. – старший инспектор военхозснаб-
жения хозяйственного отдела КГБ при СМ СОАССР.

С 18 октября 1960 по 6 мая 1983 г. работал на различных должностях 
в КГБ при СМ СОАССР.

6 мая 1983 г. был уволен с действительной военной службы по ст. 
60 п. «а» (по выслуге установленных сроков обязательной военной 
службы) в отставку в звании майора.

Награды: орден «Знак Почета», медали «За победу над Германией», 
«20 лет Победы в Великой Отечественной войне», «60 лет Вооружен-
ных сил», грамоты и ценные подарки КГБ при СМ СОАССР.

ПАМЯТЬ

О дереве судят по плодам
Чем сильнее 
корни дерева, тем 
крепче ствол, чем 
крепче ствол, тем 
плодороднее ветви. 
Эту многовековую 
истину нам оставили 
предки.

15 марта 2023 года на 
64-м году жизни не стало 
Дзестелова Батраза Вла-
димировича, одного из до-
стойных представителей на-
шей фамилии, потомка ветви 
Дзахо.

Он всегда помнил, что в 
его жилах течет кровь Ладо 
(Владимира), Александра, 
Владимира, и наставлял сво-
их сыновей не забывать слав-
ных предков.

«Не бывает так, чтобы чело-
век в чем-то был порядочным, 
в чем-то – непорядочным. Че-
ловек – или порядочный, или 
непорядочный! За каждым 

делом, сделанным и несде-
ланным, стоит конкретный 
человек со своей фамилией, 
именем, отчеством. Поэтому 
всегда помните об этом», – 
часто говорил он детям.

Нелегко быть представите-
лем единственной ветви трех 
поколений, поэтому он всегда 
старался быть примером для 

сыновей. После трагической 
кончины единственного брата 
Таймураза, который был ров-
но на год младше, на молодые 
плечи Батраза, оставшегося 
единственным наследником 
отца и деда, лег груз ответ-
ственности за всю семью.

Для Батраза в жизни не 
было мелочей. К любому во-
просу он подходил серьез-
но со знанием дела. Когда 
судьба предоставила ему 
возможность перейти на го-
сударственную службу, об-
ратился за советом к одному 
из самых авторитетных стар-
ших фамилии – Константину 
Семеновичу, единственному 
человеку в Осетии, который 
избирался депутатом всех 
созывов Верховного Сове-
та СОАССР. После долгих 
обсуждений проблем стар-
шего и младшего поколений 
Батраз Владимирович полу-
чил наказ от Константина 
Семеновича быть достойным 

продолжателем фамилии 
Дзестеловых, работающих на 
государственной службе. И 
всю свою жизнь считал делом 
чести быть профессионалом 
своего дела и честно служить 
народу.

Наверное, поэтому прово-
дить Батраза в последний 
путь собралось так много лю-
дей, которые пришли отдать 
ему дань уважения.

Он оставил очень светлый 
след в душах и сердцах лю-
дей, которые его знали и бу-
дут всегда помнить. Его про-
должение – четверо детей, 
которым светлый образ отца 
будет служить надежным 
ориентиром в жизни. Личным 
примером он научил их быть 
честными, добрыми, стойки-
ми, продолжать семейные и 
фамильные традиции, лю-
бить свою малую и большую 
Родину.

Совет фамилии 
ДЗЕСТЕЛОВЫХ.
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Семья Гиоевых искренне 
благодарит всех, кто разделил с 
ней горечь утраты ГИОЕВА Заур-
бека Сергеевича, и сообщает, что 
годовые поминки со дня его кончи-
ны состоятся 22 апреля по адресу: 
с. Кадгарон, ул. Айдарова, 46. 

Родные и близкие выражают ис-
креннюю благодарность всем, кто 
разделил с ними горечь утраты 
ТЕБИЕВА Таймураза Османо-
вича, и сообщают, что годовые 
поминки со дня его кончины со-
стоятся 22 апреля по адресу: 
г. Беслан (пос. БМК), ул. Гагарина, 
21/1, корп. 2. 

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы 
по надзору за соблю-
дением законодатель-
ства в сфере массовых 
коммуникаций и охране 
культурного наследия  
по Южному федераль-
ному округу (ПИ № ФС 
10-6708 от 24.08.2007).

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18, 25-31-22, 25-93-72, 

корректорская –25-94-87.

Корректоры номера: 
4 стр. – Елена Натрошвили,
3 стр. – Олег Габолаев,
1, 2 стр.  – Людмила Хинчагашвили.

Использование материалов и клише допуска-
ется только с письменного разрешения редакции. 
При перепечатке ссылка на «СО» обязательна.

Редакция не вступает в переписку. Рукописи не 
рецензируются и не возвращаются.

Объявления в газету принимаются с 10 до 
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ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Коллективы ООО «СКО «Курор-
ты Осетии» и его филиалов вы-
ражают глубокое соболезнование 
главному бухгалтеру санатория 
«Осетия» З. И. Дудаевой по пово-
ду кончины отца 

ДУДАЕВА
Ивана (Отара) Кимовича.

Совет муниципальных образо-
ваний РСО–А выражает глубокое 
соболезнование главе муници-
пального образования «Ирафский 
район» РСО–А К. М. Гуцунаеву по 
поводу кончины матери 

ГУЦУНАЕВОЙ-МАЛИЕВОЙ 
Лидии Омарбиевны.

Аппарат Собрания представите-
лей муниципального образования 
«Ирафский район», депутаты Со-
брания представителей муници-
пального образования «Ирафский 
район» и администрация местного 
самоуправления Ирафского рай-
она выражают глубокое соболез-
нование главе Ирафского района 
К. М. Гуцунаеву по поводу кончины 
матери 

ГУЦУНАЕВОЙ-МАЛИЕВОЙ 
Лидии Омарбиевны.

Администрация местного само-
управления г. Владикавказа вы-
ражает глубокое соболезнование 
главе Ирафского района К. М. Гу-
цунаеву по поводу кончины матери 

ГУЦУНАЕВОЙ-МАЛИЕВОЙ 
Лидии Омарбиевны.

Коллектив Театра оперы и бале-
та – Филиала Мариинского театра 
в РСО–А выражает глубокое со-
болезнование концертмейстеру 
театра Я. Г. Попруженко по поводу 
кончины матери

ПОПРУЖЕНКО 
Галины Павловны.

Коллектив Управления Роспо-
требнадзора по Республике Се-
верная Осетия – Алания  выражает 
глубокое соболезнование родным 
и близким по поводу кончины быв-
шей сотрудницы

ПОПРУЖЕНКО 
Галины Павловны.

Коллектив МАОУ БСОШ № 7 вы-
ражает глубокое соболезнование 
учительнице  английского языка 
Д. М. Кодзаевой по поводу кончи-
ны отца 

КОДЗАЕВА
Маирбека Кирилловича.

Гражданская панихида состоится 
22 апреля по адресу: с. Гизель, ул. 
Ленина, 22-а. 

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ
(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
А д р е с : у л .  Б .  Л а к у т и ,  6 5 

(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. 
р., хорошая транспортная раз-
вязка, жилищное обеспечение, 
полный социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 30 апреля с.г.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

×ÈÑÒÊÀ ÏÎÄÓØÅÊ
Ñ ÇÀÌÅÍÎÉ ÍÀÏÅÐÍÈÊÀ ÁÅÇ ÕÈÌÈÈ

 •  УДАЛЕНИЕ БЕЛКОВОЙ ПЫЛИ,
    МУСОРА
 •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ
   БАКТЕРИЦИДНОЙ ЛАМПОЙ
 •  СУШКА И РАСПУШЕНИЕ.
Обр.: ул. Чапаева, 46, тел. 99-51-94.

ÑÒÐÎÈÒÅËÜÍÀß ÊÎÌÏÀÍÈß 
ïðèãëàøàåò íà ðàáîòó:
 ПРОРАБОВ;
  НАЧАЛЬНИКОВ       

   УЧАСТКОВ
с  опытом  работы 
на строительство 
многоквартирных  
м о н о л и т н о - к а р -
к а с н ы х  д о м о в  в 
г. Владикавказе.
ЗАРПЛАТА от 70 
до 120 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ.
ТЕЛ.:  8-919-425-07-59.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

ТУРИЗМ  В Северной Осетии возобновили трамвайные экскурсии

Интересно и с пользой
Дети – любознательный народ, им всегда и все хочется 
знать. А помогут им лучше познакомиться с историей 
родного края сотрудники Центра детского и юношеского 
туризма и экскурсий, который всегда открыт для тех, кто 
любит Осетию.

Залина ГУБУРОВА

Республиканский центр детского и 
юношеского туризма и экскурсий маг-
нитом притягивает каждого, кто бывал 
здесь хоть раз. В Центре организуются 
походы и экскурсии по родному краю, 
краеведческие исследования и со-
ревнования по туризму и спортивному 
ориентированию. 

Сотрудники центра трудятся с душой 
и делают все для того чтобы подраста-
ющее поколение могло провести время 
интересно и с пользой. 

«На сегодня творческие объеди-
нения центра действуют по всей ре-
спублике, в том числе в Моздоке и 
Алагире. В них с удовольствием об-
учаются 1679 детей. Постоянный штат 
педагогов – 24 человека, но есть и те, 
кто работает в других учреждениях и 
несет туристско-образовательное сло-
во в массы», – отмечает руководитель 
республиканского Центра детского 
и юношеского туризма и экскурсий 
Чермен Магометов. 

Педагоги спортивно-туристского от-
дела центра всегда в отличной форме, 
поэтому родители могут смело дове-
рить своих детей их надежным рукам. 
Причем, начиная с детского сада. К 
слову, в трех детских садах города 
(№59 на ул. Леваневского, № 47 на пр. 

Коста и коррекционный детский сад 
«Солнышко») имеются ячейки центра 
туризма. 

Одна из «фишек» центра – трамвай-
ные экскурсии по столице республики. 
Причем день ото дня количество жела-
ющих узнать больше нового о родном 
крае и интересных фактах из жизни 
старого Владикавказа растет.

«Центр функционирует со 2 августа 
1952 года. В активном режиме рабо-
таем очень давно, и я очень доволен 
тем, что мы востребованы детьми и 
подростками республики, – отмечает 
Магометов.

Проектов у центра немало, и все они 
очень важны.

«Есть у нас свое радио. Плэй-лист 
формируем сами, здесь не только 
любимые песни, но еще познава-
тельно-развлекательный контент. 
Этот проект, кстати, является про-
должением другого нашего проекта 
«Радиогид-Кавказ», первые выпуски 
которого появились 25 марта: наши 
обучающиеся сами рассказывают о 

природе, о культуре, о знаменитых 
людях Кавказа и Закавказья. Подумать 
только, аудитория радио «Кавказ» 
составляет 2 млн человек! В день 
бывает по три выпуска, вы только 
представьте, сколько людей могут 
услышать полезную информацию. 

Не так давно появилась у нас и новая 
рубрика «Герои нашего времени», в 
которой обучающиеся – ученики 1-й 
школы ст. Архонской – рассказывают 
об участниках СВО, награжденных го-
сударственными наградами. Рупорами 
нашего радио являются всего 9 чело-
век, все они – дети. Просветительская 
работа центра заключается не только 
в изучении компаса и сторон света, 
большая работа ведется по изучению 
неиссякаемого пласта краеведческого 
материала. 

Творческие объединения действуют 
не только при школах и детских садах, 
но и на базе СКГМИ, где студенты 
познают азы туризма, геологии, об-
учаются скалолазанию с помощью 
наших сотрудников. Мы возобнови-
ли добрую традицию – трамвайные 
экскурсии по Владикавказу, так про-
ходит изучение детьми родных улиц, 
площадей, проспектов, памятников 
культуры. Первая в этом году поездка 
была организована для детей из ДНР 
и ЛНР, которые сейчас проживают 
в санатории «Тамиск». Совместно с 
МВД и Министерством труда и соци-
ального развития запускаем работу 
с подразделением по делам несо-
вершеннолетних. Помимо экскурсий, 
запланированы походы с ночевками, 
чтобы дети из группы риска увидели, 

как много прекрасного вокруг, – рас-
сказал Чермен Магометов. 

Он предложил провести трамвайную 
экскурсию по городу для сотрудников 
редакций и их детей, о чем мы обя-
зательно расскажем на страницах 
газеты. 

ПРЕМЬЕРА  Сегодня 
в Дигорском театре 
будет представлен 
новый спектакль

«Гостья 
из Бразилии» 
На свой яркий,  искрометный, 
добрый, с увлекательным 
сюжетом и интересными 
актерскими работами спектакль  
«Гостья из Бразилии» сегодня, 
21 апреля театралов республики 
приглашает Государственный 
дигорский драматический театр. 

Залина НИГКОЛОВА

Постановку комедии-фарса по мотивам 
знаменитой  пьесы английского драматурга 
ХIХ века Томаса Брэндона «Тетка Чарлея», 
вошедшей в золотой фонд мировой дра-
матургии, осуществила народная артистка 
РСО–А Элита Секинаева. Сюжет спек-
такля хорошо знаком многим по фильму 
«Здравствуйте, я ваша тетя!» про ту самую 
«тетушку из Бразилии, где много-много ди-
ких обезьян!» с Александром Калягиным в 
главной роли.

Народные артисты РСО–А Антон Тогоев, 
Хетаг Габеев, Астик Арсагов, Светлана 
Гуссаова, Ахсар Кокаев,  молодые актеры 

театра Станислав Кесаев, Сослан Гагу-
лаев, Ирбек Дашиев, Вероника Цугкиева, 
Диана Абаева, Вероника  Агузарова, Ми-
лана Агузарова, Залина Хадаева, Карина 
Козлова сделают все, чтобы подарить 
своим верным и благодарным зрителям хо-
рошее настроение и яркие эмоции. 

Свою большую лепту в замечательное 
сценическое воплощение пьесы внесли 
художник Давид Найфонов, хореограф за-
служенный артист РСО–А Рустам Хубаев, 
автор перевода текста на дигорский диа-
лект Элита Секинаева и Сармат Цугкиев 
(музыкальное оформление спектакля).

ЭКОЛОГИЯ  Необходимо формировать у детей интерес 
к окружающему миру

ДРУЗЬЯ ПЕРНАТЫХ

В теплый солнечный апрельский день набережная реки Терек 
огласилась звонкими детскими голосами. Здесь Северо-Осетинское 
республиканское отделение Всероссийского общества охраны природы 
проводило праздник-конкурс, посвященный Международному дню птиц. 
Именно в это время пернатые возвращаются из теплых краев.

Сергей СУАНОВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Традиционно участники мероприятия распре-
делились по трем площадкам: интеллектуальную 
– брейн-ринг с вопросами о птицах, конкурс на 
лучший скворечник и конкурс детского рисунка 
на асфальте. На республиканский праздник 
прибыли представители всех муниципальных 
образований. Те, кто были признаны лучшими 
на местных конкурсах. Больше всего команд – по 
четыре – прибыли из Владикавказа и Алагирско-
го района, сильные команды представили также 
Кировский и Пригородный районы.

Спонсорами праздника, который проводился в 
рамках проекта «Здоровая экология – здоровая 
нация», выступили республиканский комитет по 
делам молодежи, муниципальное образование 
«Пригородный район», управление образования 
г. Владикавказа, группа компаний «Бавария», 
предприятие «Кавдоломит», филиал «Центрво-
дресурсы» РСО–А.

Обращаясь к собравшимся, первый замести-
тель председателя отделения общества охраны 
природы Алевтина Газацева сказала: «День 
птиц объединил детей в желании оказать помощь 
пернатым и привлек внимание к бережному и до-
брому отношению к природе. Целью праздника 
было не только познакомить детей с миром птиц, 
но и сделать массу полезных и добрых дел. Исхо-
дя из этого, были поставлены задачи: развивать 
экологическую грамотность детей, формировать 
интерес к окружающему миру, развивать эко-
логическое сознание, воспитывать стремление 

к бережному отношению к природе, активному 
участию в деле защиты окружающей среды».

Члену жюри заместителю председателя Ко-
митета РСО–А по делам молодежи Асланбеку 
Бекоеву нелегко пришлось при определении 
лучших скворечников. Ребята привезли на кон-
курс настоящие произведения искусства. Стенки 
скворечников украсили декором из аккуратных 
кусочков коры, крыши резные, разукрашенные 
в цвета деревьев, формы домиков для птиц 
тоже разные, изящные, с орнаментами. При-
шлось делать упор на соблюдение имеющихся 
стандартов.

Кстати, рядом проводили уборку прилегающей 
территории сотрудники филиала «Центрводре-
сурсы» РСО–А – коллективного члена СОРО 
ВООП. Они провели обрезку деревьев, удалив 
лишние ветки, собрали 30 мешков мусора.

И вот процедура награждения: председатель 
жюри заведующий кафедрой СКГМИ Алан 
Аликов, высоко оценив труд и знания участ-
ников праздника, зачитал имена победителей 
с первого по третье место по трем номинациям. 
А затем еще победителей в командном зачете. 
Два первых места заняли команды школы №2 
станицы Змейской Кировского района и станции 
юных натуралистов Пригородного района. Им 
достались самые необычные призы – клетки с 
попугайчиками, а также почетные грамоты. По-
лучили свои награды и другие победители как в 
личном, так и в общекомандном зачете. Лучшие – 
также ребята из средней школы поселка Мизур, 
занявшие второе место, и средней школы №21 
Владикавказа, ставшие третьими.

Асланбек Бекоев (слева) оценивает качество скворечниковАсланбек Бекоев (слева) оценивает качество скворечников

КРИМИНАЛ Пенсионерки из Владикавказа стали 
жертвами мошеннической схемы 

«Ваш родственник попал в ДТП»
В полицию г. Владикавказа поступило 
несколько заявлений о мошенничестве от 
местных жительниц в возрасте от 76 до 86 лет. 
Полицейские установили, что во всех случаях 
пожилым женщинам поступали звонки на 
стационарные телефоны. 

Пресс-служба 
МВД по РСО–А

Из беседы пенсионерки уз-
навали, что их близкие люди 
стали виновниками дорожно-
транспортных происшествий, и 
срочно необходимы денежные 
средства для освобождения их 
от уголовной ответственности.

Потерпевшие,  поверив 
словам аферистов, которые 
представлялись сотрудниками 
правоохранительных органов, 
а в одном случае – дочерью, 
действовали по их указанию и 
лично передавали накоплен-

ные сбережения приехавшему 
курьеру. Позднее, созвонив-
шись с родственниками, пен-
сионерки узнавали, что ста-
ли жертвами обмана. Общая 
сумма материального ущерба 
составила порядка 1 миллиона 
рублей.

В настоящее время по дан-
ным фактам следователями 
возбуждено три уголовных 
дела по признакам преступле-
ний, предусмотренных ст. 159 
Уголовного кодекса Россий-
ской Федерации «Мошенни-
чество». Расследование про-
должается.

МВД Северной Осетии об-
ращается к жителям региона 
с просьбой быть бдительными 
и предпринимать все необхо-
димые меры для сохранения 
своих сбережений.

МВД по РСО–А предупреж-
дает:

Передача денег сотрудни-
кам правоохранительных орга-
нов является преступлением, а 
именно дачей взятки.

Чтобы не стать жертвой этой 
жестокой мошеннической схе-
мы, нужно сохранять спокой-
ствие, связаться с родствен-
ником, чтобы убедиться, что с 
ним все в порядке.

Родственникам, близким, 
внукам стоит чаще звонить 
своим старшим и регулярно 
напоминать, какие способы 
совершения преступлений бы-
вают и что незнакомцам нельзя 
доверять, кем бы они ни пред-
ставились.

Коллектив ГБУЗ «Поликлиника 
№ 1» МЗ РСО–А выражает глубо-
кое соболезнование заведующей 
ЛДО Ф. Д. Шавлоховой по поводу 
кончины 

ГУТИЕВОЙ
Заиры Дударикоевны.

Коллектив Филиала – санатория 
«Осетия» ООО «СКО «Курорты 
Осетии» выражает глубокое собо-
лезнование З. И. Дудаевой по по-
воду кончины отца 

ДУДАЕВА
Ивана (Отара) Кимовича.

ВНИМАНИЕ Управление Росгвардии по РСО–А 
предупреждает о новом виде мошенничества

Журнал с подвохом
Неизвестные лица представляются должностными лицами Росгвардии 
и требуют обязательного приобретения перечня документации по 
антитеррористической защищенности (журналы, инструкции и т.п.). 

Пресс-служба Управления 
Росгвардии по РСО–А

В случае отказа от приобретения предложен-
ной продукции мошенники угрожают проверкой 
должностными лицами Управления Росгвардии 
по РСО–А и значительными штрафами.

В случае поступления звонка от мошенников 
с предложением приобрести данную продукцию 
не поддавайтесь на уговоры и угрозы.

Сотрудники подразделений Росгвардии по 
Республике Северная Осетия – Алания в рам-

ках предоставленных полномочии принимают 
участие в экспертной оценке обеспечения без-
опасности и антитеррористической защищен-
ности объектов различных форм собственности 
и мест массового пребывания людей, при этом 
деятельностью по разработке и изготовлению 
документации, стендов, журналов и пр. не за-
нимаются.

В случае поступления звонка по данному виду 
мошенничества для получения достоверной 
информации обращайтесь по номеру: +7(989) 
742-98-27.
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